
Verbale	della	riunione	della	Commissione	AQ	del	Dottorato	di	Ricerca	in		
Architettura,	Arti	e	Pianificazione	

del	11.03.2024	
	
Composizione	della	Commissione		
Professori:		
Paola	Barbera	
Rosario	Scaduto		
Giuseppe	Abbate	
Tiziana	Campisi		
Rappresentanti	Dottorandi		
Erica	La	Placa	
Michelangelo	Carraro		
Eleonore	Marie	Jactat	
Personale	tecnico-amministrativo	
Maurilia	Moschiera		
	
Il	 giorno	mercoledì	 11	marzo,	 alle	ore	15.00,	 in	modalità	 telematica	 sulla	piattaforma	Microsoft	
Teams	si	è	tenuta	la	riunione	della	Commissione	AQ	del	Dottorato	di	ricerca	in	Architettura,	Arti	e	
Pianificazione.	
Sono	presenti	i	professori:	Paola	Barbera,	Rosario	Scaduto,	Giuseppe	Abbate;	i	rappresentanti	dei	
dottorandi:	 Erica	 La	 Placa,	 Michelangelo	 Carraro,	 Eleonore	 Marie	 Jactat;	 la	 rappresentante	 del	
personale	 tecnico-amministrativo:	 Maurilia	 Moschiera.	 È	 assente	 giustificata	 la	 professoressa	
Tiziana	Campisi.	
Sono	 presentì	 altresì	 il	 professore	 Marco	 Rosario	 Nobile,	 coordinatore	 del	 dottorato	 e	 la	
professoressa	Barbara	Lino,	segretaria	del	dottorato.		
	
Come	da	convocazione,	inviata	il	giorno	05.03.2024,	l’odg	è	il	seguente:	
	

1. Esame	degli	indicatori	AVA3	
2. Esame	 dei	 questionari	 per	 la	 rilevazione	 delle	 opinioni	 dei	 dottorandi	 e	 dei	 dottori	 di	

ricerca		
3. Redazione	del	rapporto	annuale	di	autovalutazione	del	corso	di	dottorato	di	ricerca		

	
La	presidente,	professoressa	Paola	Barbera,	prende	la	parola	per	illustrare	i	documenti	già	inviati	
per	mail	ai	componenti	della	commissione	e	in	particolare:	
-	I	dati	relativi	agli	indicatori	di	monitoraggio	AVA3	estratti	dal	cruscotto	del	coordinatore	e	riferiti	
al	quinquennio	2018-2023	
-	I	questionari	compilati	dai	dottoranti	relativi	al	36	ciclo	(	I	e	II	anno),	37	ciclo		(I	e	II	anno),	38	ciclo	
(I	anno)		
Si	prende	visione	 inoltre	della	 schema	per	 la	 redazione	del	 rapporto	annuale	di	autovalutazione	
del	corso	di	dottorato.		
	
In	primo	 luogo	vengono	esaminati	e	commentati	 i	cinque	 indicatori	AVA	3	per	 i	singoli	anni	e	 in	
relazione	 al	 dato	 del	 quinquennio.	 Si	 apre	 un	 dibattito	 che	 coinvolge	 tutti	 i	 membri	 della	
Commissione;	 il	 professore	 Nobile	 e	 la	 professoressa	 Barbara	 Lino	 forniscono	 dati	 rilevati	
direttamente	che	non	coincidono	in	alcuni	casi	con	quanto	riportato	nel	cruscotto,	con	riferimento	
in	particolare	al	numero	di	borse	esterne	e	all’attività	all’estero	per	l’anno	2022.	La	Commissione	



si	 confronta	 sui	 risultati	 forniti	 dagli	 indicatori	 e	 redige	 il	 punto	 sull’esame	 degli	 stessi	 nella	
relazione	allegata		
	
Si	 passa	 dunque	 all’esame	 dei	 questionari	 che	 rilevano	 l’opinione	 dei	 dottorandi	 sul	 corso	 di	
studio.	 Tali	 questionari	 sono	 stati	 somministrati	 ai	 dottorandi	 del	 36,	 37,	 38	 ciclo;	 si	 tratta	 di	
questionari	di	valutazione	distinti	per	ciascun	ciclo	tra	il	primo	anno	e	il	secondo	anno	del	corso	di	
dottorato.	 Preliminarmente	 la	 presidente	 osserva	 la	 percentuale	molto	 bassa	 di	 dottorandi	 che	
hanno	 compilato	 i	 questionari	 (inferiore	 al	 30%	 del	 numero	 totale	 di	 dottorandi);	 si	 passa	 poi	
all’esame	dei	questionari	aprendo	un	dibattito	che	coinvolge	anche	i	dottorandi	di	ricerca	presenti.	
Vengono	esaminati	i	questionari	in	relazione	alle	due	parti	che	li	compongono:	la	sezione	A	volta	a	
rilevare	la	presenza	o	meno	nel	corso	di	dottorato	di	attività	formative	e	di	didattica,	di	attività	di	
valutazione,	 di	 servizi	 e	 attrezzature,	 di	 periodi	 all’estero,	 etc.	 la	 sezione	 B	 volta	 a	 rilevare	 il	
giudizio	qualitativo	del	dottorando	su	quanto	rilevato	nella	sezione	A.		
Si	registra	oltre	che	il	numero	molto	basso	di	questionari	compilati	anche	un’estrema	diversità	dei	
giudizi	 espressi	 dai	 dottorandi,	 si	 fa	 pertanto	 riferimento	 nell’autovalutazione	 anche	 a	 quanto	
emerso	in	occasioni	diverse	di	incontro	e	confronto	con	i	rappresentanti	dei	dottorandi.	
Particolare	 attenzione	 viene	 data	 alle	 risposte	 campo	 libero	 in	 cui	 indicare	 le	 aree	 di	
miglioramento.	Si	esaminano	i	questionari	comparativamente	con	riferimento	ai	vari	cicli	e	si	nota	
comunque	un	netto	miglioramento	nel	passaggio	dal	36°	al	37°	e	 infine	al	38°	ciclo.	L’esame	dei	
questionari	viene	poi	riportato	nella	relazione	allegata.	
	
Si	passa	infine	a	esaminare	i	criteri	di	allocazione	dei	fondi,	le	cui	modalità	sono	già	state	definite	
in	 precedenza	 e	 a	 redigere	 la	 sintetica	 autovalutazione	 con	 l’indicazione	 di	 alcune	 proposte	 di	
miglioramento	 concernenti	 l’offerta	 didattica	 e	 gli	 spazi	 e	 le	 attrezzature,	 come	 riportato	 	 nella	
relazione	allegata.	
	
Non	essendoci	altri	argomenti,	si	dichiara	la	seduta	della	Commissione	chiusa	alle	ore	16.45.	
	
Palermo,	11	marzo	2024		
	
	 	 	 	 	 	 	 	
	 	 	 	 	 	 	 	 La	presidente	prof.ssa	Pola	Barbera		
	


